

小田原史談

第106号

発行所 小田原史談会
小田原市南町2-3-21

後北条氏秘話

(12)

中野敬次郎 執筆

天涯孤独の人香沼姫

(一) 香沼姫は氏綱の娘か

小田原市谷津に現存する山本家は、「新編相模風土記」の中にも谷津村の条に一項を設けて記載されている。

「旧家山本庄左衛門、累代浪士ナリ、家乘ニ拠ルニ今住スル宅地ハ北条氏綱の娘香沼姫ノ邸蹟ナリ、コノ人終身処女ニテ当所ニ居住アリ、ソノ頃、庄左衛門ノ祖渡邊外記ナルモノ、北条氏ノ命ニヨリ傳トナレリ。ココニ首沼姫ノ側ニ給仕スル山本氏ノ女アリ、後年嫁

約シテ外記ニ嫁セシム、因テ外記山本姓ヲ冒スト云」とあって、山本氏に護られた香沼姫の旧宅、遺跡の地だというので知られている。

しかし、この香沼姫といふ女性については、北条氏について考へると伝えられている。この点

代の古文書にも出でてくるこ

とが稀れで、各種伝本の北条氏系図には一切その中に見当ならない疑問の女性である。ところが小田原市

谷津の高源院(今の高長寺)に現存する当時の、山木御大方の直筆文書には

「かぬま殿へふでにかかせ申候」という字句が見えるので、実在の人物であることは事実である。江戸時代には山本家の屋敷百間四方は香沼姫旧宅であるといふ特殊事情で、年貢は免除されていた。

さて香沼姫の出産につい

ては、いろいろ伝えられていて今以て定説がないが、

一般には小田原北条氏第二代の太守氏綱の息女である

書いている。また小田原市寺町の伝心庵に伝わる「伝心

諸系図に見える氏綱の子は一男四女となつており、一人は三代太守の氏康で、四人の女性は、第一が江戸城主、北条左衛門大夫綱成の夫人、第二が駿河葛山城主葛山備中守元夫人、第三が古河公方足利晴氏の夫人、第四が武州荏田城主・吉良左兵衛頼康の夫人となつたのである。

北条氏綱の夫人は法号を義珠院春花宗栄大禅尼と謲された人で、その法号の養珠院といい、春花守栄などというところから察すると優秀な子女を養育して一族繁榮したという意味があるようになつたので、この一男四女は養珠院の生むところと考へてよいと思うが、氏綱には北条系図にあらわれない子供がもう三人ある。当時の鎌倉八幡宮の快元僧都の書いた「快元僧都記」に見える氏綱の子息彦九郎為昌は、「鶴岡記異」に氏綱の三男であると書いている。また小田原市寺町の伝心庵に伝わる「伝心

弟」とある人は、鎮城山本光寺(現在東京赤坂の靈鳳山種徳寺)の開基となつた人物であるし、また天正十八年の小田原戦役のとき城中にて断食卒去した有名な箱根湯本早雲寺五世の早雲軒明叟和尚は北条氏政の伯叔で即ち氏綱の子で氏康の弟であることが確かであるから、この三人の男子とする。

香沼姫の一女が諸系図にあらわれない氏綱の子である。元来、氏綱夫人養珠院は菩提寺の小田原板橋の香林寺では寺記や位牌に、その逝去を天文七年(1538)三月元日としているが、これは完全に誤りである。その証拠には、現在横浜市金沢文庫にある宗版の「阿毘達磨大毘婆沙論」という仏書は拠られ、北条氏綱が亡き養珠院供養のため文庫に献納したものであるが、その裏書に氏綱自筆で

「先婦養珠院宗栄菩提の為」とあって「大永戊子孟秋日、平氏綱」と記してあって、大永戊子孟子(三五)即ち大永八年に奉納したもので、従つて養珠姫の出生が前記の通じであるとして、その年齢の没後は、その姫遺跡の屋敷を住居として今に伝えたのであるが、その裏書に氏綱の孫か

香沼姫の出生が前記の通りであるとして、その年齢の没後は、その姫遺跡の屋敷を住居として今に伝えたのであるが、母が氏綱の晩年に愛妾であったとして、この山本家の娘が後記の三男一女が、彦九郎為昌の早世は別として、他の龍潤宗鉄の如く、或は早雲軒明叟の如く僧籍にあたり、香沼姫の如く一生結婚をせず、孤独寂寥の身で一民家に隠棲して終つたよ。氏綱の歿年天文十年(1537)と姫の歿年(1538)とには七年の愛妾であつたとして、姫は七十七、八歳か八十歳前後で亡くなっていることになる。姫を長寿者とすればこの年齢に矛盾はないが、

姫には最初から側方に給仕の出来甚だ不明のままである。戦国時代初期の北条氏綱の娘が江戸時代初期末まで生存しているのは永すぎる

際は氏綱の孫娘ではないかと考へる向きもある。

年齢のことは別としても

現在の山本家にある香沼姫

遺品の中に、北条二代氏綱

の娘で三代氏康の姉弟にあ

たる高源院（法号は高源院

長流泉香大姉）と香沼姫

（法名は天桂院梅林祐香大姉）との二人の古い位牌が安置されている。高源院位牌は小田原市谷津の寺院、高源院今は長吉寺と合併して高長寺というが、当然この寺に置かるべきものであり、現在山本家にあるのは何故か、また高長寺（旧高源院）に高源院の書いた自筆の文書が残っている。その文には

「かうせんし（香仙）じれう（寺領）として、一ちやう五たん（一町五反）右つけ置候事、じついやう（実証）也、まつだい（末代）さよい（相違）候ましく候御茶どうをも被申へく候、ますすくなく候へとも、つけ参らせ候、そのためになぬま（香沼）殿へ、ふでにかかせ申候、仍如件」とりの八月廿一日、山木御大はうかうせじ殿へ參る」とあって、高源院殿（山木大方）と香沼姫とが深い関係にあることがわかる。

これらの点から類推して香沼姫は山木大方、名は崎姫の娘で、つまり氏綱の孫娘

だろうということである。

山木御大方（高源院殿）とい

いわれる婦人は北条氏綱の恐らく長女で、名は崎姫といつて、初め伊豆の堀越氏

の一族で山木（現在韋山町

山木）の豪族山木六郎貞基

の一族で山木（現在韋山町

山木）の豪族山木六郎貞基

ので、山木の御大方と呼ばれた人だが、貞基が早く歿

して一旦未亡人になった。

後に武藏藤田城（横浜市蒔

田）主、吉良頼康に再嫁し

たので、夫君頼康とともに

吉良家の菩提寺東京世田ヶ

谷の勝光院に並んで墓が設

けられてある。

崎姫は法名を高源院とい

つて、谷津の曹洞宗栖龍山

高源院の開基となつている

が、高源院は明治初に同宗

の長吉寺と合併して現在は

高長寺と称している。

さて山木御大方崎姫は、

初の夫君山木貞基が早く歿

して未亡人となつたので、

で生んだ幼い香沼姫を父氏

綱に預け、養育をたのんで

後に吉良頼康に再嫁するこ

とになつた崎姫は、山木家

の娘で、近き所に住居させた

のが香沼姫で、その地が香

沼屋敷である。それ故、香

沼姫は氏綱の孫娘であるが後世氏綱の子であるよう

考へられるようになつたと

するのである。

生家に近き所に住居させる

事ではなかつたのだろうか

氏綱晩年の愛妾山本氏の

生むところであるが、氏綱

の娘高源院崎姫が山本貞基

との間に生んだ子であるの

かどちらも尤と思えるが、

また疑問もある。谷津の山

本家にある高源院と香沼姫

の位牌は非常に古く立派な

もので、一般在家で作るも

のではないと思われるので

に「こうげんしれう」（高

源寺領）の誤記ではなく、「せんしれう」とあるのは、「相模風土記」の言うよう

に「こうげんしれう」（高

源寺領）の誤記ではなく、「せんしれう」とあるのは、「相模風土記」の意味である。

この文書の冒頭の「かう

けられてある。

崎姫は法名を高源院とい

つて、谷津の曹洞宗栖龍山

高源院の開基となつている

が、高源院は明治初に同宗

の長吉寺と合併して現在は

高長寺と称している。

さて山木御大方崎姫は、

初の夫君山木貞基が早く歿

して未亡人となつたので、

で生んだ幼い香沼姫を父氏

綱に預け、養育をたのんで

後に吉良頼康に再嫁するこ

とになつた崎姫は、山木家

の娘で、近き所に住居させた

のが香沼姫で、その地が香

沼屋敷である。それ故、香

故、伊豆の地に土地を与える

表には「天桂院殿梅林祐

香大姉尊儀」裏には「元和

三丁巳四月廿日」と刻んで

あるが、ここが香沼姫隠棲

の「城後岩櫻山のほとり」

で永代年貢諸役免除の除地

となつてゐた。その広さ百

間四方あつたが、最近新し

い建物ができてやや形が崩

れたが、近き頃まで竹やぶ

と土壘とで三方を囲まれた

方形の地形が残されていた

のである。山本家の邸宅は

い建物ができる以前で、竹や

と土壘とで三方を囲まれた

方形の地形が残されていた

のである。山本家の邸宅は

んでいるが、中形の墓石に

表には「天桂院殿梅林祐

香大姉尊儀」裏には「元和

三丁巳四月廿日」と刻んで

あるが、ここが香沼姫隠棲

の「城後岩櫻山のほとり」

で永代年貢諸役免除の除地

となつてゐた。その広さ百

間四方あつたが、最近新し

い建物ができる以前で、竹や

と土壘とで三方を囲まれた

方形の地形が残されていた

のである。山本家の邸宅は

い建物ができる以前で、竹や

かと思われる。

氏綱の正室養珠院の生

だ一男四女は、一男は太守

氏康となり、四女は各々有

力城主の夫人となつたこと

は前述の通りであるが、妾

腹の子に対しては、周囲の

事情や相続関係を考慮して

表向きに立たせるような位

置には配置しなかつたよう

である。このことは、初代

の「城後岩櫻山のほとり」

の屋敷のあったところであ

る。これは姫の屋敷の遺跡

は前述の通りであるが、妾

腹の子に対しては、周囲の

事情や相続関係を考慮して

立たせるようである。

姫の屋敷は年貢、諸役を

免じ、傳役をつけて奉仕さ

れており、山本家に

残る遺品の中には、姫の御祝

儀碗には明らかに北条氏家

紋の三ツ鱗と五三の桐があ

ついている。また北条四代の

太守氏政の贈った扇子があ

り、恐らくは伯父幻庵の贈

(+) 古文献に残る師長の國造
本紀に見える。

先代旧事本紀十、國造本紀
相模國造

(成務天皇) (御世脱力)
志賀高穴穗朝、武刺國造
祖神伊勢都彌命三世孫弟
武彦命定賜國造

師長國造

志賀高穴穗朝御世、茨城
国造祖建許呂命兒宮富磐
意弥命定賜國造 (資料・
神奈川県史資料編(1))

先代旧事本紀 (平安初期
著作)によれば、成務朝、
四世紀に相武、師長、武藏
秩父の国造がおかれたこと
を初めて伝えている。

しかるに、この師長 (又
は磯長とも記す) がどこに
あったのか、この論には前
者、相武が、相模川の流域
を指せば、師長は酒匂川の
流域に發展した國造とする
も、学者によつては、必ず
しもそうとは受けとめてい
ない。

したがつて、このことは
尚慎重を要するが、しかし
現在一般的な定説としては
前説のようく云われてゐる
今ここで詳細にその説を
列記しないが、ともかく國
造本記をそのまま採用され
ば師長の國造は確かに存在

さてもう一つの古記録に「国造本紀」相模は、相武国造と師長の国造によつて支配されていたが、国郡設置の際に師長国を廢して相武（相模國）に併入されてしまった。この時はこの時、合併して自然消滅していった。

そして、その師長の古刹は恐らく千代台にあった。そのことは、この台地より出土する白鳳瓦、その他古寺院に関する礎石等の出土物及び周辺の地形（条理の遺構）等からも、すでに多くの諸先輩が、これ迄の発掘調査と研究による見解をもつて、すでに提倡せられており、極めて実在性の高いものとして考古学的にも受けとめられうる。

さて、この師長の国を私は酒匂川流域の上、下郡及び余綾郡に渡り呼称するも当地方に師長（磯長）の古名が今日に及び存在した所に、羽根尾、前川、国府津田島がある。

これは師長の国を唱えた祖形的名残りであろうし、又、これ等族の横穴古墳の存在するところにも当つており、先祖を拝する余り存名をとどめて来たものではないだろうか。

われる。(創建祀は垂仁天皇の朝磯長國、国宰阿屋葉造が勅名奉じて当國鎮護のため崇祀せしに創まり磯長國造大齋命、相模國造穗積忍山宿称同國造武彦命崇敬あり、(中略)人皇十九代允恭天皇妃衣通姫皇子御誕生の安穏のため奉斎祈願ありとある)

又先日小船にある白髭神社を訪れ宮司中村秀男氏にお会し色々資料を調べさせいただいた所、明治の改潘により、管内の神社例祭届けの捉があつた。これによると中村宮司管下は相模國足柄下郡山王原村山王神社、同國同郡網一色村八幡社、同郡酒匂鍛冶分八幡社、同郡酒匂村酒匂神社、同郡小八幡村八幡社、同郡国府津村菅原神社、同郡前川村近戸神社があり、旧師長の氏子の流れをとどめている様にも思われる。中村氏の白髭神社は社歴が古く人皇第五十七代陽成天皇の御宇、元慶元年九月九日(今より千五百年前に遡る)より。伊勢の神官玉串某なる者仏門に入り源広瀬入道実広と改名諸国回州の路次行基の建立せる地蔵堂に信宿し、白髭の靈尊を刻して創建せると伝えられる古社である。

〔大和朝廷をとりまく 東國と師長の族
さて、師長をとりまくその頃の周囲の国内の状況はとんないであつたであろう。大和朝廷が誕生をみると前から国内には、各部氏族酋長、首領（首人）が自分らの領有する地域をかためて一つの統制地域をもつておらず、特に大和の統制の及ばない東国に於ては、それ等が顯著であつて、一つの政治的背景をもつており、こうした影響が武藏、相武、誕生後も、久しい間は国内に及んでいたことはみのがせないであろうし、大和朝廷の誕生後も、久しい間は国内に及んでいたものと思われる。

川県史資料編(1)
これ等の一節より推定しても、東国の勢力争いが急速に渡つて行なわっていたことが易いにうかがえる。
又直木孝次郎著「日本古代国家の構造」の一節に、書紀では東海東山兩地方を含めて、東国と云つていて、が、東国をこの意味に広く解する場合この地方が大化前後の時代に朝廷に於て重視されていたことは書紀の記載からも知られる。それは、朝廷が東国を自己の勢力の一根據としていたことを暗示するものであろう。

このことは大和朝廷の軍事的基礎の重要な部分を占める舎人部が主として、東国地方の国造の子弟よりも中央（朝廷）がいかに、東国を重視していたかがうかがえるのである。

そして、後に記すが、東国の影響が当地方にも及んでいたと思われるからである。したがつて、関東の中間に於ける師長を見ることでなければその関連社を知ることが出来ない。

それでは、この師長の族及当地方の部民首領、はどの様な人達であったのである。うか。

に地名、氏姓より氏姓は推名よりの基本に立つて考察を試みた。

そこで、当該地域には、中央の豪族に関連するとみられる地名、古代氏姓が存在することと共に、天平七年相模封戸祖交易帳にみる五十九郷の内半分近い二十六郷が中央豪族天皇の食封に当たりれている点にある。その中に垂水、中村、岡本、高田がある。

足柄上郡（高屋、桜井、岡本、伴部、余戸）

足柄下郡（高田、和戸（元桑原か）、飯田、垂水、足柄）

余稟郡（中村他）

中央の豪族に関連するとみられる地名氏姓、曾我郷（蘇我、宗我）、伴部郷（大友（大伴氏）、鴨宮（加茂族、加茂神社）、石神（石上、加茂族）丸子川（丸子、腕部）、矢作（矢作部物部弓削氏一族）、高田、桑原（連、首）別所穗坂氏（穂積→穂はサカとも読み穂積臣、穂積部、穂別直→物部氏）等が存在する。

この様に千代台を中心とした周辺地域には古代氏族の地名等多く存している。

地名や氏姓とは異なるが又特に特筆すべきものに千代台地北側の隣接するコウ海（国府海、光海、小海）と

唱する曾我病院の複合遺跡で奈良時代の層から桃、コメの種子が大量に出土その量は中型バケツ一杯分及びウメの伝播がこの時代、早くも交易ルートがこの地にあったこと、その他諸種類の木器、道具類の中で洗濯棒（朝鮮で使用されている）、土師器の底に、同型）や、土師器の底に、「大、大家、王、毛」など墨書き土器及び木簡も出土している。地方に於ける文字の使用と伝播は国衛の要素を秘めていることも答えておく。

と思われる。大住郡向越師と並び白髭社あり、石神明神の二男も合祀されおり、神領鎮護と、國府鎮誰の行事が尚有存している。
鴨宮賀茂大明神には足柄（石上族）二宮は石神族の祭神石神社や、白鷺の舞をかねて造立されたものと思われる。
矢作（矢作部、及弓削氏）
この鴨宮に隣接して、矢作部落が在存する。
石神台はこの附近に近くあって、矢作部の住した跡とも思われる。この附近一帯は古くは高田郷があり、天平中舍人親王の食封に当てられていた。（軍事を司る部民に舍人部勤負部、矢作部、鞍作部等がある。武器武具を作る部族であるといつてられた。）
飯泉山勝福寺は天長七年（1830年）に今の飯泉の地に移ったとのとされ、千代にありて、弓削道鏡が孝謙天皇念持御尊像十一面觀世音菩薩を塑りこの地に弓削寺を開闢した。飯泉山勝福寺縁起によると飯泉山勝福寺者弓削道鏡之靈尊云々とある。弓削の勢力下にあって造営されたものと思われるし、これ等部族も住したことと考えられよう。
丸子（丸子川→酒匂川）

陸奥の國の渡來人で、金銀、銅の採掘冶金、鑄物の技術者に、丸子連宮麻呂や日下深瀬がおり、共に小田郡に定着した新羅人がある。これら同族の定着地とも思われる。

古来より酒匂川口では砂鉄が採れ鍛冶工が盛んであった。酒匂の川瀬速雄氏によれば子供の頃川口では30cmもの砂鉄の層が堆積しているのをよく見たと云う。又小田原史談第四十七号地名と郷名についてと題して立木望隆先生の論考の中で丸子について記されておりこの一節をここに上げる。酒匂川をなぜマルコ川、乃至マリコ川と呼んだかである。

それについては井上光吉氏に陸奥と丸子と云う論文がある。……それによるとマルコ、乃至マリコ、或はマロコなどと呼ぶのは六世紀の天皇の皇子の名代または子代の部民の呼び名ではないかと云うことである。例えば日本書記を見ると継体天皇に椀子皇子があり、宣化天皇の皇子の上植葉皇子はやはり椀子皇子と称したといい、欽明天皇にも椀子皇子がある。さらに敏達天皇の二帝にも麻呂子の名がみえる。これについて宝永三郎氏も六世紀の天皇の御持境内にいた。

理由について丸子と云う氏姓名に着目し、結局代名代（コンロ、ナシロ）の部民郡散事丸子部大国の名がみえるが、この人こそ現在の酒匂川流域の何處かに住んだ丸子部氏族の長とでも云うべき人ではなかつたかとおもう。万葉集卷二十に鎌倉郡上丁丸子連多磨の歌が出ているが井上氏の調査によると平安前期まで関するかぎり、丸子の氏の名としまた部の名とする人々の分布は東北を中心として、阪東の相模國が最後で箱根を越えた西側の沼津や静岡市郊外の鞠子その他は、この時代の後ではなかつたかと考えておられるようである。この様に丸子部の一族の住した処ではなかつたが、この時代の中央の情勢をみると、總体一大伴氏が没落し、蘇我氏、物部氏による、鈴明朝が開けていた時代に当る、おそらく大伴時代にすでに住していいたものであらう。

そして、相模の國が最後とすることは、東北に拠点するものであらう。

大井庄（高麗族、大井連の大井族か）

信濃国に大井連の居た信濃左久郡大井郷、小県郡大

井氏一族がある。同族に金子氏があり、大井町は金子氏の居た所とも云われ、松田町唐沢には古代寺院の瓦を焼いた窯場があり、これが千代台寺院の瓦を焼いたところと想定せられるに、千代台出土の鬼瓦と、武藏国分寺の鬼瓦とがまったく同一型であるところに至っては、同族の職人による制作が同一型と图案とによるもので、小生が以前この鬼瓦を復元する為、版木を作つた時解ったことで、武藏の鬼瓦の版木の版傷の傷みが千代出土のものと比較して傷がひどい。又細かい傷も増している、どちらかと云うと使い古している感がある。

この武藏の国については渡来人の移住記録が多数あり、共通する部族による関連性が極めて大きい。

又田島弁天山古墳出土の自然釉の須恵器、長首瓶等は高句麗系であり、曾我大沢鎌倉平、大井余見の赤坂の古墳等と連っていること、武藏の国等への帰化人の記録をみると、天武十三年五月の条帰化した百濟の僧尼および俗人の男女合せて二十三人をみな武藏国に安置した。

持統元年四月の条——築紫の大宰(府)が、帰化し

沙門（僧）詮吉、級食（新羅官位名）北助知ら五十人が帰化した（そのうち）新羅の韓奈末（奈麻、新羅官位名）許満ら十二人を武藏国に居らしめた。

持統四年二月の條新羅の沙門（僧）詮吉、級食（新羅官位名）北助知ら五十人が帰化した（そのうち）新羅の韓奈末（奈麻、新羅官位名）許満ら十二人を武藏国に居らしめた。

日本書記に曰

天智五年冬の條——百済の男女二千余人を東の國に居た僧俗を撰ばず三年間官の食を賜つた。

持統元年三月の條——帰化した高麗人五十六人を常陸国に居らしめ、田や稟（食料）を受けて生業に安らかならしめた。

同年同月の條——帰化した新羅人十四人を下毛野国に居らしめ、田や稟を受けて、生業に安らかならしめた。

持統三年四月の條——帰化した新羅人を下毛野国に居らしめた。

持統四年五月の條——百済の男女二十一人が帰化した。

同年八月の條帰化した新羅人を下毛野国に居らしめた。

又「續日本紀」に靈龜二年五月駿河、甲斐、相模、上総、下総、常陸、下野な

ど七ヶ国に散在した高麗人 千七百九十九人を武藏の国に移して、高麗郷を設置したと云う記録より前記以上の渡来人が尚在住していたものと想定され、話しを前に戻せば、恐らく、渡来人の瓦博士による指導等によって造られた。この為武藏國分寺瓦と師長國分寺瓦が共通するものである点が極めて注目されるのである。

他に千代台廃寺出土瓦の中で六葉單弁のめずらしい鎧瓦が出土している。古瓦を研究している前島幸治氏によれば、最も古い様式の鎧瓦で、大邱の慶北大学博物館所蔵の蓮珠文（外区）の蓮珠文をめぐらせた鎧瓦）の蓮弁と非常に酷似しており、高句麗系統に属している鎧瓦であるとしている。この他にも武藏國分寺講堂跡から、これと文様が類似した鎧瓦が出土している点も共通していると云えよう。余談になるが、千代台地と大井と関連することで、古くから千代台の四方坂にまつわる云い伝えに、よもいで置いて行くことそして「よみの赤坂／＼」と唱えて大井に向って拝礼するか、頭髪を抜いて「よみの赤坂／＼」と唱え

て、大井に向って拝礼しなければならないと云い伝えられて来た。余見の赤坂は大井町にある。千代台との関連性に興味深いものがある。古墳のある坂にはこのように伝説があるが、古事記の黄泉比良坂の伝説のなごりだらうと片付けがたいものがある。

宗我郷（曾我の里） 武内宿禰命その子孫宗我郷を開く
宗我神社縁起によれば、そもそも当曾我郷總鎮守宗我神社と申奉るは人皇八代孝元天皇の皇子彦太忍信命の御子屋主忍男武雄心命其御子武内宿禰命其御子宗我石川宿禰命其御子宗我都比古命にして、右五世の孫なり、御神を大和高市郡宗我郡比古命同所にて生れまして成長なにしたがひ御心かしこく、御勢ひ強くおはしますによりて、時の天皇

蘇我物部の政権争は激しく、蘇我政権成立後、各地にその領土を専有するに至った此の曾我地方も桜井朝臣の領となつた。穗坂氏（穗積）曾我別所穗坂氏（穗積）曾我別所蓮寺）は後、日蓮宗に改められた、古くは天台宗か開基も穗坂氏である。川勾神社由には大屋敷と称した六拾間四面の邸跡あり、穗積氏の

はサカで、積を坂といつし家が多く、穗積の積は（安積—アサカ）と呼ぶ如く積

は、蘇我の一族桜井朝臣の領土であったとされる上郡桜井村は領主の名により古名を存している。

私は当初考古学専門に勉強し今日では郷土史等一般研究になりましたが、此の先二年間を出来る限り古代史に対する深いロマンを求めようと努力する次第です。郷土史の分野で指導下さった元酒匂小学校社会科主任村田一郎先生、考古学者内田一郎氏（聖書）、さらには須藤武広氏（鋳造）、武内一郎氏（聖書）、さらには文化財保護委員）、一般からは須藤武広氏（鋳造）、内田武雄先生、芸能分野（奇術）野本大洋プロ先生、浅草喜劇の酒井俊先生（デノ助作家）、元秦野市議會議員の栗原己代治先生以上が私供の研究の一応の成果がありました。

私は當初考古学の勉強を取り組んだ時に運営し研究分野の組織的に運営し研究活動を推進してきました。当初組織したのが私十四才の春です、校内倶楽部活動が始まりります。

この二十年間考古学や郷土史等を勉強し又研究し数編の研究論文を発表する機会

宗我社を勧進して鎮守産土は屯倉の主管であり國府の神としたものであると伝う。この二神は人皇八代孝元天皇の御代東國鎮撫のため下向し、当足柄地方を開拓されたと伝えられている。曾我は全国に頗る多く存在する。古墳のある坂にはこのような伝説が多くあるが、古事記の黄泉比良坂の伝説のなごりだらうと片付けがたいものがある。

宗我郷（曾我の里） 武内宿禰命その子孫宗我郷を開く
宗我神社縁起によれば、そもそも当曾我郷總鎮守宗我神社と申奉るは人皇八代孝元天皇の皇子彦太忍信命の御子屋主忍男武雄心命其御子武内宿禰命其御子宗我石川宿禰命其御子宗我都比古命にして、右五世の孫なり、御神を大和高市郡宗我郡比古命同所にて生れまして成長なにしたがひ御心かしこく、御勢ひ強くおはしますによりて、時の天皇

古名にして、右五世の孫なり、御神を大和高市郡宗我郡比古命同所にて生れまして成長なにしたがひ御心かしこく、御勢ひ強くおはしますによりて、時の天皇

河容姿も一変する時代です別所の古刹大東院（現法蓮寺）は後、日蓮宗に改められた、古くは天台宗か開基も穗坂氏である。川勾神社由穗坂氏（穗積）曾我別所蓮寺）は後、日蓮宗に改められた、古くは天台宗か開基も穗坂氏である。川勾神社由には大屋敷と称した六拾間四面の邸跡あり、穗積氏の

がみえる。
私は一片の土器を求めて」

古代ロマンを求めて

主筆 柏木 次郎
創始 福谷 安蔵
士器研究雲雀会

私は一片の土器を手にしました時から古代史に對して一つの憧憬を持って二十年、昭和三十六年四月五日私は親戚のある久野中宿の耕地から一片の土器を採集したのであります。

私は最初考古学の勉強を始めました。私は最初考古学の勉強を始めたときに出来たことを思ふと、私はただやつても思

う様な研究活動が出来ないことは残念に思う。

私は一片の土器を手にしました時から古代史に對して一つの憧憬を持って二十年、昭和三十六年四月五日私は親戚のある久野中宿の耕地から一片の土器を採集したのであります。私はただやつても思ふことは残念に思う。

私は最初考古学の勉強を始めたときに出来たことを思ふと、私はただやつても思ふことは残念に思う。

私は最初考古学の勉強を始めたときに出来たことを思ふと、私はただやつても思ふことは残念に思う。

私は最初考古学の勉強を始めたときに出来たことを思ふと、私はただやつても思ふことは残念に思う。

私は最初考古学の勉強を始めたときに出来たことを思ふと、私はただやつても思ふことは残念に思う。

